

	Ptas.	Cts.
España	1	25
Estranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto... 5 cts. Id. atrasado... 10

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA \*\* AVISOS Y NOTICIAS

## Peña y sus obras

(CONTINUACIÓN)

Labor de segunda mano habría de ser y ociosa redundancia el trazar ahora de nuevo la semblanza crítico-literaria de don Pedro de A. Peña. Tarde y con daño, por diligente que anduviese, no podría menos de llegar quien lo intentara. Trazada é impresa la tenemos, cabal y fidelísima, desde hace muchos años, y no por cierto de una sola pluma, sino de tres, á cual más competente y bien cortada.

Primero Juan Alcover, en el *Museo Balear* (1888), cuando la publicación de *Recorts y Esperances*; después *Quadradó*, prologando el volumen de *Poesías en mallorquí popular* (1892), y finalmente Miguel S. Oliver en sus ensayos críticos sobre *La Literatura en Mallorca* (1903), que en estas mismas columnas vieron la primera luz,—perflaron de mano maestra la típica figura de Peña y la significación de su personalidad y modo de ser, dentro la nueva fase de nuestra literatura renacida.

Poco se hallaría que añadir, y aun menos que emendar ó rectificar, á lo que escrito dejó la flor y nata de nuestros críticos, tocante al autor de *La Coleada*.

«El Sr. Peña (apuntaba Alcover), mallorquín hasta la médula de los huesos, á lo menos en las más felices disposiciones de su talento poético, no sólo por el lenguaje y los asuntos, sino por su modo de pensar y sentir, ni ha hecho en aras de la unidad perseguida por el renacimiento catalanista el sacrificio de la fraseología indígena del país, ni se derrama su fecunda vena con toda su natural viveza y frescura, á no ser en temas y motivos exclusivamente locales; ni hasta cuando traduce en su peculiar estilo, ingenuo y candoroso, sentimientos comunes á todos los hombres, hay que preguntar al poeta por su naturaleza.

«Exento de malicia ponzoñosa, sólo resplandecen en las obras del Sr. Peña las sanas y honestas alegrías de un cristiano viejo, de un honrado paisano, amigo sin pasión de lo antiguo, y no mal avenido con lo nuevo, que deja rodar los acontecimientos sin echarse de redentor; que ama como Dios manda á una sola mujer, con amor puro y tranquilo aunque no por eso menos profundo y verdadero; que se complace en matizar sus canciones con los tibios resplandores crepusculares de la tradición fugitiva; que se impresiona con el lado cómico de tipos, escenas y costumbres, no para destilar el veneno de la sátira mordicante, sino para iluminarlos con risa vivaz y apacible.

«Cuadrado, en la carta introductoria al citado volumen de las *Poesías*, decía entre otras cosas: «En la mayoría de ellas, lo mismo que en las facultades del autor, se ven preponderar de tal suerte la aptitud del suelo y la espontánea facilidad de la vena sobre el esmero del cultivo, que me arriesgaré á afirmar que, cualesquiera cuna y educación hubiesen á Vd. cabido, de escritor podría Vd. haber escapado, pero no de poeta aunque fuera *glosador*... Mallorquín es con efecto Vd. en tipos y costumbres, en escenas y diálogos, en máximas y refranes; mallorquín en los abusos públicos y vicios privados que reprende, en los sitios que describe, en los estilos y fiestas y tradiciones que conmemora; y no precisamente por el asunto, sino por la castiza manera de tratarlo, lenguaje, modismos, colorido, sabor, fisonomía, todo concretamente local é inconfundible con las maneras de ver y de hablar, de pensar y de sentir en otros países. Nuestra sociedad en general, y cada clase, cada profesión, cada oficio en particular, el payés como el ciudadano, el menestral como el marino, encuentra aquí su fotografía, entre las cuales descuella como acabado modelo la del *Patrón*».

Y en otro pasaje: «Animado Vd. de acendrado espíritu moral, y rebosando en sentimientos de honradez y parsimonia, no cabe ceñirse á pasivo observar sin trocarse casi inadvertidamente en predicador benévolo ó en intencionado caricaturista, que no trata de ofender sino de mejorar. Nada de dogmatismo, de amargura, de invectiva declamatoria contra el engaño, la vanidad, la farándula, el despilfarro y demás viciosos hábitos; diríase que escrupulosa Vd. emplear más cantidad de ridículo

que el indispensable para darlos á conocer y sonrojarlos con objeto de enmienda... Casi sospecho, al notar la multitud de días señalados, de fiestas, de aniversarios á que dedica Vd. mención, si alguna vez le habrá pasado por las mientes hacer un calendario popular; y asegúrole que si todas estas composiciones, estimables por lo general, le salieran como la *Coleada*, que vivirá tanto como la memoria á que se consagra si es que no logra comunicarle inmortalidad, ningún pueblo del mundo poseería un libro tan precioso.»

Abarcando Miguel S. Oliver en una apreciación todavía más cabal y comprensiva el conjunto de la producción literaria de nuestro poeta, presentaba ante todo su peregrino ingenio como «el ejemplo más expresivo y palpitante de aquella total intimidad y correspondencia entre el carácter de un pueblo y su idioma.

«Don Pedro de Alcántara Peña es en Mallorca el poeta popular por excelencia: popular por los asuntos, popular por la versificación, popular por el lenguaje; popular, en suma, por su misma popularidad. El carácter poético de Peña es el del mismo pueblo.

«No puede darse nadie más pacífico, más bonachón, más respetuoso de lo antiguo y al mismo tiempo más tolerante y amigo de todo progreso, que nuestro Peña. Su musa es retazona, pero no cáustica ni maldiciente... Su misma espontaneidad hace que el autor no discierna de un modo reflexivo la valía y la consistencia de sus obras. Carga en montón; y bueno ó malo, florido ó reseco, fragante ó pedestre, todo lo recoge. Alguien ha dicho que «no hay nada tan bueno que no pueda ser de Peña, ni nada tan insignificante que no pueda también serlo.»

«En las poesías de Peña se da la fusión total del asunto con la índole del poeta, que rie honradamente ante el aspecto ridículo ó grotesco de los hombres, las cosas, las costumbres; ante la ridiculez, repito, que es lo *feo inocente*. Para los grandes vicios y torpezas, para los crímenes y miserias de la humanidad, no tiene sátiras, sino honradez de conciencia, consejo prudente y generoso perdón.»

«Peña resulta con una personalidad tan propia y característica como el pueblo que canta y para quien canta: una personalidad que se distingue de todos los *costumbristas* de Mallorca y de fuera de ella. Los habrá, si se quiere, más reflexivos, más sagaces, más conocedores de los pliegues y repliegues del corazón; pero, al fin y al cabo, se nota en ellos el esfuerzo con que observan é interrogan el natural y la violencia con que se coloca al modelo para mejor copiarlo. En Peña no es necesaria la observación, ni se advierte la fatiga de la copia. Todo se le trae dentro... es el autor más característico, el más genial entre los contemporáneos, de Mallorca. Es el que mejor corresponde al espíritu y al *sabor de la tierra*. Para los extraños resulta el de mayor interés demográfico, el que contiene más notas diferenciales y comarcanas, el que mejor instruye como documento social. Él concentra y sintetiza el *demas* mallorquín... Espero que la posteridad no lo olvidará en cuenta y olvidará lo hojarascoso y mal nutrido, y saneará el núcleo de sus poesías. Mas las que queden, se consolidarán, viviendo lo que viva el idioma mallorquín. Despojado de lo transitorio, momentáneo y de circunstancias, le resta á don Pedro de Alcántara Peña para gloria indestructible el mérito de haber encarnado el alma popular de Mallorca, de haber cazado el ave de la tradición, presa hoy día y gimiendo entre la red de sus versos, y de haber cantado como canta un espíritu lleno de tolerancia y mansedumbre.»

Gloria envidiable y suprema, para un poeta, la de que al abandonar este bajo mundo, puedan inscribirse sobre su tumba, tales conceptos: «manera de perdurable epitafio, y venga á ser este juicio de sus contemporáneos, desnudo de toda lisonja y adulación, la más preciada é inmarcescible corona que consagrarse pueda á honrar y perpetuar su memoria.

(Concluirá)

M. OBRADOR.

## JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas.—Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases. SAN NICOLAS, 8.—PALMA

## UNA INTERVIEW

### Mme. Du Gast

Mme. Du Gast, la intrépida mujer que ha logrado labrarse una fama universal, se encuentra actualmente en Barcelona.

Interrogada por un periodista sobre su estancia en Marruecos en el campo del *Pretendiente* ha dicho:

«... En Málaga recibí carta suya; porque—¿saben ustedes?—nos carteamos... Este grupo en que él, y yo, estamos rodeados de soldados españoles, puso furioso á un general... Aquí está el caid...—El Roghi que le secuestró?—¡Oh, no le llame usted *roghi*! Esta palabra le ofende cruelmente; y en su lengua significa ladrón. Y él no lo es. Al contrario, en su territorio se goza de mayor seguridad que en Fez. Además, yo no le he visto robar nunca. Y sé que castiga severamente á los ladrones. ¡Si usted supiera cuán bueno y justo es!... Diga usted á sus compañeros que no le llamen ya más el *roghi*. Hagan como los periodistas franceses que le designan por «el pretendiente».

—Se hará como usted pide, señora. Entretanto, quiere usted confirme sus sensaciones de prisionera?

—El caid se mostró siempre tan respetuoso conmigo que no llegué nunca á tomarme en serio lo de mi secuestro. Para decidirme á que me quedara con él, me ofreció que despacharía todas sus mujeres: yo sería la dueña y soberana de todo, allí no habría otra voluntad que la mía. Sería reina de Marruecos, etc. Viendo que no me decidía, me envió sus hijas y mujeres para que me persuadieran. Fue inútil: me creo poco organizada para vivir siempre allí. ¡Yo que no sé estarme quieta en ningún lado!... Figúrese que me marché de París por quince días (para asistir á las fiestas de Italia)... ¡y ya hace seis meses que falto de mi casa!... El caid me dió á escoger entre dormir con sus mujeres ó con sus hijas. Opté por dormir sola... guardada por mis dos árabes. Esta es la fotografía de mi dormitorio forzado. Por cierto que en él fué donde el caid mató á su competidor Ali-Adal... ¡Ca, c'est un souvenir!—Impagable... Igual que me regaló como un recuerdo de mi estancia en su corte... Muy curioso, su corte... Allí vi practicar un suplicio que creo no está incluido en la colección Mirbeau. Cuando un sábdido del sultán comete alguna fechoría, se le abre una cruz en la palma de la mano, rellenan de sal la llaga, introducen en ella las uñas del paciente y, finalmente, le envuelven el puño con una piel mojada. Al secarse, la piel comprime fuertemente el muñón, y las uñas crecen en carne viva: *ou en meurt toujours*—concluye la interesante narradora, con el mismo acento que diría: «No está mal» contestando á un cumplido por la deliciosa taca de paja azul que cubre sus cabellos de seda rubia.

Agotadas sus fotografías, Mme. Du Gast se fija en que todavía no me ha presentado á su amiga. Me nombra, dirigiéndose á ella, Después añado mirándome: «La señora del cónsul francés de Mhón, que ha hecho veinticuatro horas de camino para verme á ver...» A continuación madame Du Gast nos cuenta las peripecias de su accidentado viaje Alger-Mhón naufragio-Tolon. Este es un favor especialísimo (dedicado á su amiga), pues al «Camille» comandante le horroriza hablar de sí misma. Pero su amiga insiste y yo traduzco:

«Cuando después de luchar encarnizada contra la tempestad tuve que aceptar la ayuda del *Kleber*, su tripulación no echó un cable. No logramos verlo, porque el mar estaba demasiado movido. El *Kleber* se acercó y lanzó un bote al agua. Por diez veces los marineros se esforzaron inútilmente en llegar hasta nosotros; las olas los rechazaron otras tantas. Entonces el comandante Caujé tomó sus hombros á remolque y viró en redondo. Creímos que el *Kleber* dejaba al *Dard* la misión de salvarnos; pero cuando le vimos volver á toda velocidad, cuando columbramos la proa delante nuestro, tuvimos la sensación, la sensación exacta, de que el gran buque iba á cortarnos en dos. ¡Se acabó!—dije, á pesar mío, en voz baja.

—¡Sí!—me contestó el teniente Menier, que me acompañaba.—Pero ya el crucero hace máquina atrás llegaba lentamente, y quince amarras y diez escaleras cayeron sobre el *Camille*. «¡Arriba los maquinistas!—gritó el teniente Menier—¡Usted, señora, usede, y aferrado á una amarra, le chaba contra las olas que se llevaban el bote. Yo vacilaba... «Vamos, ó lo suelto todo y nos perdemos los dos».—Cogi el último escalón de una escala que colgaba en el flanco del *Kleber*. El *Camille* se deslizó bajo mis pies; pero mis guantes, bañados de aceite; ó mis músculos cansados, hicieron que no pudiera subir otro escalón y caí al agua. Terrible sensación, ¿dirán ustedes? No; estaba impregnada de agua helada desde por la mañana, y tuve la sensación de entrar en agua tibia. Levanté metódicamente los bra-

zos—según me habían enseñado en la piscina!—pero encontré la quilla del *Camille*.

«Entonces, sí, tuve miedo, no de morir, sino de hacerlo estúpidamente aplastada entre dos buques, miedo de morir de una muerte que me era particularmente desagradable: anegada. Apreté los hombros, crispé mi voluntad para luchar con toda mi energía. Me arrastré una oleada, mi capuchón había vuelto á cubrirme la cabeza, y durante un momento, uno sólo, tuve la impresión de que los acontecimientos tomaban mal cariz para mí. ¡Qué largos son diez segundos! Me ahogaba, no veía ya nada, retenía mis labios nerviosamente cerrados, y con las piernas estiradas, las manos en copa, me esforzaba en salir de aquella espesa agua que me oprimía. De pronto ¡volvía á encontrar el casco del *Camille*! Y desde entonces, ya no tuve más que una idea retener esta larga cadena de oro, cargada de dije, que también llevaba al cuello, para que no se enredara en la hélice. Un marinero del *Kleber*, que se había tirado al agua, Foulon, me había cogido ya; me aferré en la borda de mi buque; lanzaron cuerdas á la mano que me tendía el teniente Menier, y fui izada al *Kleber* como un colín.

Era todo, ¡se acababa el drama. Luego yo tenía razón cuando—sumergida en el agua—encontraba que aque lo se complicaba; pero que aun no había nada de definitivo. Y por eso, cuando diez minutos después, me preguntaron cuáles habían sido mis impresiones, me limité á contestar—sin querer asombrar á mi interlocutores—que no había más que reorganizar la carrera Argel-Tolón: que yo estaría á la salida y, probablemente, á la llegada...

## Hacia el Africa Central

El duque de los Abruzzos

Escribe el corresponsal de A. B. C. en Roma:

El *Burgmeister* del German Lloyd, ha zarpado esta noche á las diez, llevando á bordo á S. A. el duque de los Abruzzos y el personal de su expedición á las montañas del Africa Central.

Acompañan al duque el comandante Humberto Cagni, que ya formó parte de la expedición al Polo Norte; el Dr. Aquiles Cavalli, que también recorrió las tierras árticas y que es, por su buen humor, un compañero agradable y por su ciencia un hombre necesario en esta clase de empresas; el señor Vittorio Sella, joven industrial de Biella, alpinista distinguido, que hizo con el duque de los Abruzzos la ascensión del monte San Eloi en la Alaska, y que además es un escritor meritísimo y un orador notable; el teniente de navío, Winspeare, ugarmente de la expedición; el profesor Roncati, mineralogista de la escuela de Ingenieros de Turín; el profesor Botta, geólogo y mineralogista: tres guías alpinos, Pettigaz, padre é hijo, y Oliver, capitaneados por Gino Gini, todos ellos antiguos compañeros del duque durante su expedición al Polo.

Los pasajeros del *Burgmeister* desembarcarán á fines de Abril en Mombasa, al Sur de la costa oriental de Africa central, con su centenar de cajones, que constituyen el equipaje de los expedicionarios. Llegarán á las orillas del lago Victoria hacia el 5 de Mayo, por el ferrocarril del East-Africa. Desde Port-Florence proseguirán el viaje en barcos de vapor, que en dos días los llevarán á Entebbe, capital de la Uganda.

Desde Entebbe, después de contratar 200 indígenas para el transporte de los equipajes, emprenderán la marcha hacia el Ruvenzori, donde podrán llegar al cabo de cuarenta días.

El duque de los Abruzzos se hace cargo de las dificultades con las cuales han tropezado todas las anteriores expediciones al Ruvenzori, sin olvidar la del Dr. Graver, austriaco, que fracasó, aunque se creyó en un momento dado que sus esfuerzos habían logrado alcanzar un éxito completo. Ha estudiado y preparado la expedición en sus menores detalles, no ha olvidado nada, no ha dejado nada al azar, porque el ilustre viajero, que es, además de príncipe y de explotador, un conocedor de los clásicos, ha declarado que: *Non me rebus sed res mihi submittere conor*. Me esfuerzo en someter las cosas y no quiero que las cosas me sometan.

No se ha pensado en la vuelta hasta ahora. El regreso podrá efectuarse, sea desandando lo andado, sea bajando por el Nilo hacia el Norte, atravesando el Sudán y el Egipto para embarcar en Alejandría.

El presupuesto de la expedición está á cargo del duque y ha sido fijado en 300,000 francos, sin contar lo imprevisible... y lo imprevisible es siempre considerable, tratándose de empresas de esta índole.

## El "trousseau", de la princesa Victoria

Descripción de los trajes de baile hechos en Inglaterra.

En *The Daily Chronicle* encontramos la descripción de algunos de los trajes que se están confeccionando en

Inglaterra con destino á la princesa Victoria.

La mayor parte de los mismos está á cargo de los talleres de confección de mistres Andrews, de Londres, los que confeccionaron el primer vestido de corte usado por la princesa Ena, así como los que ésta exhibió durante la visita de don Alfonso.

Según el referido periódico, aunque las *soirees* de baile son por todos conceptos dignas de una Reina, distingúense por su encantadora sencillez; circunstanza que mejor armoniza con la juventud de la que ha de usarlas y con su género especial de belleza.

Dos de estos *evening dresses* son de *crêpe de Chine r yale*, tela especialmente indicada para los pliegados graciosos. Uno de dichos vestidos, de forma *Princesa*, es de color amatista. El bolero, estilo Imperio, está ricamente bordado con lentejuelas de plata, hilo de plata y avalorios morados. Ciérranlo cuatro grandes botones de brillantes; las mangas, cortas, terminan con fruncidos finos y galones de plata; bajo el bolero sobresalen airoosamente gasas sueltas, también color violet. La falda forma canalones y tiene mucho vuelo por debajo, terminando con ancha jareta rematada con galón de plata.

El segundo traje de baile es azul pálido, de *crêpe* de China. El cuerpo, alto, con escote cuadrado, adornado de encaje Alençon, de dibujo griego; preciosos bordados á ambos lados, formando flores con lentejuelas azules, le prestan realce. La parte baja del cuerpo va pliegada y bordada con las mismas lentejuelas azules. Las mangas, cortas y huecas, llevan debajo otras ceñidas, del mismo encaje. La falda cae en graciosos pliegues, llevando una tira bordada como el cuerpo.

El tercer traje de baile es menos sencillo que los dos anteriores.

El cuerpo es de *chiffon* blanco, con amplia berta y mangas cortas, bordeadas de blonda española. Rodea la cintura ancho cinturón muy ajustado, de raso blanco, con un *bzo*.

La falda lleva *appliques* de exquisitas blondas, haciendo juego con el cuerpo.

Otra *toilette* de baile es de terciopelo negro. El cuerpo tiene escote cuadrado adornándolo una berta bordada á mano con menudas cuentas de azabache en el borde superior, y en el inferior con nacar y plata.

Las mangas son de tul negro y muy cortas. La falda es completamente lisa, cayendo en graciosos pliegados.

Los trajes de calle son numerosos, sólo un *moisito* de Londres tiene el encargo de diez *tailor mode costumes*, ó trajes hechura saastre. La princesa Victoria ha elegido para hacer su entrada en España un *morning coat* ó traje de mañana en tela *oolienne*, de color azul pálido, con preciosos bordados y aplicaciones en el borde de la falda.

## NOTICIAS GENERALES

Un monstruo execrable

Delican los periódicos de Nueva York columnas enteras á la narración de los atentados dinamiteros cometidos por un monstruo execrable, engendro de la humanidad, que lleva los nombres y apellidos de Harry Orchard, clasificados por sus mismos compatriotas los yanquis como el mayor asesino que en el mundo registran los anales del crimen.

Orchard, cuyo retrato ha publicado el *Herald* de Nueva York, es un tipo de repugnante cara, en cuyas facciones, están bien marcados los rasgos del crimen, del hombre cínico y desalmado digno de vivir solamente con hienas, tigres y demás felinos de la peor especie.

De las largas listas de asesinatos cometidos por el monstruo y cuya confesión completa logró arrancarle el ilustre jurisperito norteamericano mister James Parlane, de Nueva York, anotamos no más que las siguientes:

Orchard fué quien puso é hizo explotar la bomba de dinamita que hizo volar la estación ferroviaria de Independencia, en el Estado de Colorado, en la cual murieron trece hombres y despedazados otros seis.

También construyó y colocó el monstruo la bomba que mató al gobernador fué de Idaho, Mister Steneberg.

Orchard fué quien compró un individuo para que envenenase á su antiguo asociado cierto Neville de Goldfields en Nebraska.

Puso asimismo una bomba en el sitio por donde debía pasar el Juez, presidente del Tribunal de Colorado Mister Gebbert, quien no resultó víctima, pero sí un infeliz inocente que pasando antes por dicho sitio fué hecho pedazos.

También erró Orchard una bomba en la puerta del domicilio del juez Goddard, presidente del Tribunal Supremo de Denver, Colorado, escapando aquel funcionario por un misagro de horrosa suerte.

Trató además varias veces de asesinar con dinamita al gobernador Reebdy no lográndolo porque según Orchard lleva dicho gobernador las brujas en el cuerpo.

Recibió asimismo el monstruo la comisión de que se encargó con delicia,

de asesinar al opulento banquero Mister Moffat de Colorado, sin poderlo tampoco matar, porque habiendo olido algo escapó Mister Moffatt á Europa.

Finalmente, intentó Orchard hacer volar un tren, en el cual regresaban más 200 personas de unas maniobras militares, pero faltóle aquella vez el ánimo y él mismo hizo avisar lo que se intentaba al maquinista del tren.

**Conflicto de jurisdicciones**  
Vigo 21.—Constituye el asunto del día, y es objeto de todos los comentarios, el conflicto pendiente entre las jurisdicciones civil y militar.

He aquí la historia del caso:  
Noches pasadas un grupo de jóvenes promovió en el teatro de Rosalía de Castro una manifestación de desagrado, silbando y pateando.

El jefe de la guardia municipal, que se presentó, llamado por el cabo y los guardias de servicio, que declan ser desacatados, detuvo á uno de los alborotadores.

El detenido resultó ser un oficial del regimiento de Murcia, vestido de paisano.

Se le condujo á la prevención municipal, donde se presentó el capitán ayudante del regimiento y reclamó la libertad del detenido. En el acto le fué concedida.

Los militares se reunieron, considerando el hecho como ofensivo al espíritu de Cuerpo.

El oficial detenido presentó denuncia al juez de la jurisdicción civil por detención arbitraria, y se empezó á instruir diligencias; mas, á pesar de haberse adoptado dicha jurisdicción, hoy se ha presentado en el Ayuntamiento el juez instructor militar, llevando personalmente un oficio para que el jefe y los guardias municipales que intervinieron en los hechos se presentaran á declarar ante él.

El alcalde no accedió á ello y pasó en seguida un oficio al juez ordinario, ante quien se ventila el asunto, diciéndole que él decida y expresando al propio tiempo la opinión de que un mismo hecho no puede ser objeto de dos procedimientos diferentes.

En igual sentido contestó el alcalde al juez militar.

El coronel del regimiento de Murcia estuvo en el Ayuntamiento y celebró una larga conferencia con el alcalde, quien le había escrito antes manifestando el deso de que no se alteren en Vigo las estrechas relaciones que existen entre los elementos civil y militar.

El alcalde, en su oficio al juez civil, consigna que el oficial vestía de paisano cuando ocurrió el hecho y no estaba en el teatro ejerciendo función militar alguna.

Además le remite el parte en que los guardias municipales manifiestan haber sido desobedecidos.

## La transformación de los Consumos

Madrid 23.—Se ha reunido la comisión extraparlamentaria que estudia la manera de transformar el impuesto de Consumos.

El presidente de la comisión señor Navarro Reverter dió cuenta de los trabajos estadísticos realizados y enumeró los estados recibidos de los Ayuntamientos sobre presupuestos municipales. Falta solo recibir los de nueve Municipios de la provincia de Barcelona, ocho de la de Valencia y uno de la de Burgos y otro de Canarias.

En cuanto á las Diputaciones provinciales ha habido gran confusión por las diferencias enormes que resultan de la realización de los presupuestos. El director general de Administración local se encargó de aclarar este punto.

Lo relativo á la realización del presupuesto del Estado se presentó ultimado, habiéndose distribuido las cifras de tributación, por provincias.

Se presentó un estado relativo á las cédulas personales y sobre este punto hablaron vocales. Quedó autorizada la publicación de dicho estado.

Respecto á la producción nacional estudió la comisión unos estados ya impresos sobre algunos grupos de producción anual, y por quinquenios, su valor, importación y exportación, consumo del país y promedio por habitantes.

El señor Moya dió cuenta de la organización dada á la publicación de los informes orales por el señor Pullydo, y del orden y extracto hecho de las informaciones escritas por el vocal señor Bastida. Aprobó la comisión estos trabajos.

La subcomisión de legislación presentó un informe relativo á la española sobre consumos, redactado por don Gabriel Maura y Gamazo, y que comprende desde la reforma tributaria de 1815 hasta el presente. La comisión consideró dicho trabajo de mucho interés y acordó que formara parte del futuro dictamen.

Las demás subcomisiones ofrecieron terminar sus ponencias para la próxima semana, en la cual estarán impresos los datos referentes á 7.800 Ayuntamientos de España cuyo resumen habrá de formar parte integrante del informe de la comisión.

El señor Lerroux, refiriéndose á una noticia de que ya se habló días pasados dice que el señor Lerroux, desengañado sin duda de la conducta de sus co-

religionarios de Barcelona, se propone extender su radio de acción política á Zaragoza ó acaso hacer de esta capital el centro de su propaganda.

Al efecto—añade— parece que ha adquirido gran parte de la propiedad del periódico republicano de Zaragoza El Progreso, para hacer en él sus campañas políticas, y es casi seguro que en las próximas elecciones de diputados á Cortes presente su candidatura por dicha capital, sin renunciar á luchar por Barcelona, auxiliado por los numerosos elementos que allí le apoyan.

**Trust periodístico**  
En los círculos políticos y especialmente en los que concurren periodistas, se habla hoy de la formación de un trust de empresas de periódicos, mediante el cual vendría á estar toda la influencia y fuerza de propaganda de la prensa madrileña en manos de una sola entidad, sin perjuicio de que en política cada periódico defendería las ideas que creyese más oportuno.

**Hallazgo de grandes tesoros arqueológicos**  
Telegrafían de Atenas que la llegada de los reyes de la Gran Bretaña á aquella capital ha coincidido con la noticia del hallazgo de grandes tesoros arqueológicos, cuyo mérito recae por completo en la Escuela británica arqueológica de Grecia, cuyo director, el doctor Bosanquet, es quien ha descubierto en la orilla del río Eurosta, muy cerca del sitio en donde se levantó la antigua Esparta, el famoso templo de Artemis, con gran cantidad de estatuas, adornos y otras reliquias de la antigüedad, que además de su riqueza, pues son de oro plata y marfil, son notables ejemplares artísticos de los tiempos clásicos.

**Para la boda de don Alfonso XIII**  
París, 23.—Aseguran algunos periódicos que además del general Dalstein, figurarán en la embajada francesa que asistirá á la boda del Rey de España M. Maurice, alto funcionario en el ministerio de Negocios extranjeros, y el coronel Ebener, ayudante de M. Fallieres.

**Paradas de sementales**  
El ministro de Fomento firmará en breve una real orden dictando reglas para la aplicación del reglamento que hace tiempo dictó Gasset, estableciendo paradas de sementales en las Granjas é institutos agrícolas.

Por la misma real orden se establecen paradas móviles para facilitar la mejora de la ganadería.

**Para madame Curie**  
El Gobierno francés ha decidido presentar, en cuanto se abran las Cámaras, un proyecto de ley consignando una pensión á la viuda del sabio que acaba de fallecer y á sus hijos.

**Ld semana de Shakespeare**  
El acontecimiento teatral de esta semana será, en Londres, el festival de Shakespeare.

Este se celebrará en His Majesty's Theatre. El programa se compone de la Tempestad, Enrique IV, la Doceava noche, Hamlet, Las algres comadres de Windsor, y Julio César.

Mlle. Hellen Terry, que celebra hoy sus cincuenta años de teatro, representará el papel de mistress Page, Las algres comadres.

Mañana mismo será jubilada y no volverá á pisar las tablas de un escenario.

# PALMA

Ayer cesó en el cargo de Secretario de este Gobierno civil don Ignacio Martínez Campos el cual lo ha desempeñado durante cuatro años á satisfacción de la provincia, de cuyo mando se ha encargado cuantas ausencias se han sucedido de los gobernadores, así de uno como de otro partido.

Su separación de entre nosotros es muy sentida por las simpatías que el señor Martínez Campos se había captado, y prueba de ello sus numerosas relaciones.

Mañana sus amigos le obsequiarán con un banquete.

Va tomando incremento en esta ciudad la industria de la construcción de carretones.

Muchos forasteros que nos visitan los encargan para sus fincas de recreo y en Madrid empiezan ya á verse algunos de construcción mallorquina.

Ayer fueron embarcados para la península cinco ó seis de estos ligeros vehículos en el vapor de Alicante.

En Selva ha sido detenida una mujer como presunta autora del hurto de varias alhajas.

Por la guardia civil de Ibiza ha sido detenido un sujeto convicto y confeso de haber robado cierta cantidad de dinero en una casa de dicha ciudad.

Ayer lució el sol en límpida atmósfera.

Por la tarde presentaronse algunos nubarrones, pero no llegó á llover.

La temperatura siguió siendo algún tanto fresca.

A eso de la una y media de la tarde de ayer un hombre trastornado por el alcohol iba por la Plaza del Mercado seguido de una bandada de muchachos. Estos le insultaban y el borracho se defendía á pedradas.

Al cabo de buen rato un guardia municipal puso fin al espectáculo.

Leemos en el Bien Público de Mahón.

«Sabemos que por conducto autorizado que se ha resuelto ya de una manera definitiva la cuestión referente á la escala en Ciudadela de los vapores correos.»

Según esta resolución, cuando no sea posible operar en el antepuerto de Ciudadela, el vapor esperará en esta ciudad la correspondencia de aquella población, la que será conducida por vía terrestre.»

El señor Gobernador civil durante su estancia en Mahón se hospedará en casa del Presidente del Círculo Monarquico, don Francisco Mercadal.

El señor del Campo visitará las escuelas públicas de Mahón, Alayor, Mercadal y Ciudadela.

Desde que por real decreto de 23 de Diciembre de 1904 se concedió la inmovilidad á los carteros de las administraciones principales y estafetas donde no está fusionando el servicio de correos con el de telégrafos, vienen los ordenanzas carteros haciendo gestiones cerca de la Dirección general del ramo para que se les conceda igual beneficio.

Los ordenanzas carteros han dirigido instancias al director general pidiendo se les conceda el mismo beneficio otorgado ya á los demás de su clase á fin de que sus destinos no continúen sujetos al capricho del cacique del pueblo.

El día primero del próximo mes de Mayo se abre el pago de los haberes de los individuos de Clases pasivas que lo perciben por la Depositaria Pagaduría de esta provincia en esta forma.

Día 1.º.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 2.º.—Montepío Militar.

Día 3.º.—Montepío Civil y Jubilados.

En la mañana de ayer en la iglesia de San Felipe Neri se efectuó el enlace de don Melchor Daviu Matas, maestro de la Escuela pública de niños de Esporlas con la señorita doña Agustina Sastre y Vidal.

Descamos á los desposados prosperidades en su nuevo estado.

Don Marcelino Cillero ha sido propuesto para la cátedra de Historia Natural vacante en el Instituto de Mahón.

Entre el pasaje que se embarcó ayer en el vapor *Lulio*, para Ibiza, figuraban doña Paulina Ferrer y don Francisco Ferrer y para licante don Ricardo Burquete, don Fernando Crespo y don Juan Comunió y señora.

El cinematógrafo que ha funcionado hasta el presente en la plaza del Mercado, se está desmontando para ser trasladado á la villa de Manacor.

Continúan con bastante actividad las obras de derribo de las murallas.

Estos días se ha quitado el puente de la puerta de San Antonio, habiéndose abierto un paso para el tránsito.

Entre el pasaje que llegó ayer en el vapor *Isla de Menorca*, figuraban don José Prats, doña Antonia García, doña Dolores Vidal, doña Antonia Carreras, don Jaime Sastre, don Ricardo Beltrán, don Miguel Palmer, don Alberto Bonet, don Bartolomé Lliteras, don Juan Martín, doña Francisca Vidal, don Joaquín Molinas, don Antonio Casalt, don Ramón Camps, doña Micaela Ribá y don Domingo Martínez.

La Casa Editorial Maucci acaba de poner á la venta la obra más importante y más útil de cuantas se han publicado hasta el día. Resulta imprescindible para toda mujer amante de la familia que quiera conservar la salud de los suyos, su belleza y su juventud.

La mujer, mérito del hogar ha sido traducida á nueve idiomas y en Alemania, donde se han vendido ya más de 220.000 ejemplares, tienen este libro como prenda indispensable en el ajuar de toda mujer, y resulta el más preciado regalo de boda que puede hacerse á una señorita.

Esta obra ricamente empastada consta de 850 páginas con 450 grabados y 28 preciosas láminas en colores y ha sido premiada con gran medalla de oro en la Exposición de Leipzig. Precio, 30 pesetas.

Se reciben pedidos en la librería de Amengual y Muntaner.

El vapor *Isla de Menorca*, fue portador ayer de cuarenta y cinco cabezas de ganado vacuno y noventa y tres de lanar, procedentes de Mahón.

Anoche se suspendió en el Teatro Lírico el estreno de la zarzuela *La bella Pepita*.

Esta noche, reprise de *Miss Helyett*.

Anteanoche se reunió la Junta Provincial de Instrucción Pública acordando, entre otras cosas, que el señor Alcalde se encargue con motivo del viaje del señor Gobernador, de la organización del festival para repartición de premios á los niños de primera enseñanza, que ha de tener lugar en el Teatro Principal el día 6 del próximo Mayo y en cuyo acto hablarán el señor Terradas por los maestros de la localidad; el Canónigo M. L. señor don Mateo Rotger por la Junta de Instrucción Pública, y el diputado á Cortes don Alejandro Rosselló, como representante de Mallorca y persona muy competente y apasionada por las cuestiones de enseñanza.

Este dictamen que había quedado sobre la mesa en la sesión anterior, fué aprobado.

Se entra en el Ayuntamiento de un oficio del Comandante de la Brigada de Bomberos participando la defunción de Bombero Pedro J. Aguiló.

También se da cuenta de un Oficio del Excelentísimo señor Gobernador militar de esta plaza participando que para llevar á efecto la reforma del camino de Son Rapiña es indispensable se solicite de S. M. el Rey la autorización correspondiente.

Y de un Oficio del señor Gobernador Civil aprobando cuentas de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Palma del año 1905.

Se da lectura á un dictamen de la Comisión y Policía proponiendo al Ayuntamiento designe de entre los solicitantes la persona que se considere con más aptitud para desempeñar la plaza de

camino de Nápoles y en el trayecto de la línea férrea comenzaron á experimentar efectos de las nubes de ceniza del Vesubio.

Directamente podía observarse el sol; la capa de polvo hacía los efectos de un vidrio ahumado.

Llegados á Nápoles, las calles estaban cubiertas por espesa capa de polvo, de unos cuantos dedos de espesor; como si nevase y los blancos copos fueron sustituidos por grisáceas partículas.

De Nápoles siguieron por la línea férrea hasta Pompeya y aquí ya se interrumpía el servicio; la línea había sufrido los efectos de la lava y de las cenizas.

El turismo en aquellos pueblos demostraba la extraordinaria atracción que había ejercido la erupción espantosa del Vesubio. Sólo se veían gentes del país que habían abandonado sus viviendas destruidas por la lava, tropas del ejército con brigadas de salvamento y de custodia y bandadas de turistas entre los que predominaban los ingleses y los alemanes, y acosados, asediados todos por los innumerables vecinos del Vesubio que ofrecían sus oficios de *cicerones* y guías para introducirse hacia los puntos vulnerados por la erupción.

Nuestros paisanos desde Pompeya se trasladaron á caballo á Ottoiano, un pueblo, antes de la erupción, después un montón de ruinas. Alzábanse los muros de las viviendas pero las techumbres habíanse derrumbado bajo el peso de las piedras y cenizas que vomitaba el volcán.

La capa de ceniza alcanzaba unos siete ú ocho palmos de altura; y cuando llegaron al pueblo, estabanse removiendo los escombros; entre éstos aparecía un cadáver; un sepultado por la lluvia de tuego.

Al atravesar los pueblos de la falda del Vesubio encontraban las iglesias abiertas, espléndidamente iluminadas y el pueblo en ellas agrupado, orando ostensiblemente en súplica de protección para sus vidas y haciendas.

Los caminos estaban infestados de gente que sin amparo pedían al viajero un donativo para aliviar su situación. Y el Vesubio magistrosamente lanzando sin tregua enorme columna de materias ligneas que irradiaban espesas nubes de polvillo grisáceo oscureciendo la luz del sol.

«Luz ahí como hemos oido contar las impresiones recibidas en el viaje á Nápoles de los señores Pons y Ferrá.»

## Ayuntamiento

Se reunió ayer bajo la presidencia del señor Calvet y con asistencia de los concejales señores Barceló, Cafafel, Sureda, Alemany, Company, Pascual, Planas, Mas, Serra, Trián Barceló (B), Martí, García Orell, Ramis (A), Pou, Bonnin, Fuster, Bestard, Sampol, Fuset, Obrador y Juan.

Se aprueba el acta de la sesión anterior, como también varias cuentas.

El señor Ramis, pide se lean varias cuentas referentes á servicios de carruajes, extrañándose de la frecuencia con que figuran en Marzo último coches utilizados por el señor Company.

Este explica el objeto de estos viajes, motivados por servicios municipales, y después de algunas observaciones del señor Ramis, propone no se aprueben las suyas, que él se compromete á pagar de su bolsillo.

Se acuerda que se aprueben estas cuentas, á proposición del señor Alcalde, y que en adelante para las cuentas de los gastos que hayan de hacerse se expida un talón por el jefe del negociado á que pertenezca el servicio.

Se lee una proposición de varios señores concejales para que siguiendo la costumbre establecida en casos análogos se costee de fondos municipales y con cargo á Imprevistos el gasto del entierro del fué Secretario del Excelentísimo Ayuntamiento don José Estade, haciéndose constar en acta el sentimiento de a Corporación por tan sensible pérdida.

El señor García transmite el agradecimiento de la familia del finado á los concejales y empleados que asistieron al entierro; y lamenta que no asistiese el señor Alcalde.

Este dice que sus ocupaciones no se lo permitieron. Se aprueba aquella proposición, á pesar de la manifestación de la familia del señor Estada, transmitida por el señor García, de que en este caso no había necesidad de costear los gastos, cuya intención agradecía.

Se reproduce un dictamen de la comisión de Hacienda sobre la rebaja que ha experimentado el proyecto referente á la supresión del impuesto de consumos sobre trigos y h rinas y la repartición que se ha de hacer en vista de dicha rebaja entre los vecinos de esta ciudad.

Este dictamen que había quedado sobre la mesa en la sesión anterior, fué aprobado.

Se entra en el Ayuntamiento de un oficio del Comandante de la Brigada de Bomberos participando la defunción de Bombero Pedro J. Aguiló.

También se da cuenta de un Oficio del Excelentísimo señor Gobernador militar de esta plaza participando que para llevar á efecto la reforma del camino de Son Rapiña es indispensable se solicite de S. M. el Rey la autorización correspondiente.

Y de un Oficio del señor Gobernador Civil aprobando cuentas de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Palma del año 1905.

Se da lectura á un dictamen de la Comisión y Policía proponiendo al Ayuntamiento designe de entre los solicitantes la persona que se considere con más aptitud para desempeñar la plaza de

## CEREVISINA FITA

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puesto que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la «Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas» en sus trabajos experimentales y con ella se logra la curación de las infecciones estreptocóccicas y estafilocóccicas así como las infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y D. Juan Valenzuela.

Custo io del Matadero Depósito de Vateria.

El señor Martí propone que vuelva el dictamen á la Comisión y que se llenen los trámites de la ley de Sargentos.

El señor Planas propone que se publique la vacante y se provea interinamente.

El señor Ramis propone que se recaben los antecedentes penales, si los hay, de los solicitantes.

El señor Alemany opina en contra de lo propuesto por el señor Martí, puesto que no se satisface la plaza con fondos del municipio.

El señor Ramis sostiene que se paga con fondos municipales, por cuanto el contratista deja de ingresar la parte correspondiente al sueldo de este empleado.

Se pasa á votación si se ha de proveer interinamente por el Ayuntamiento según la proposición del señor Planas, ó si ha de volver el dictamen á la Comisión como propone el señor Martí. La votación favorece la proposición del señor Planas.

Al ir á designarse quien debe ocupar aquella plaza, el señor Martí y el señor Ramis piden que se lea la ley de Sargentos.

El señor Sureda dice que ante todo el Alcalde está obligado á cumplir el acuerdo que el Ayuntamiento acaba de tomar que es el de proveer la plaza por votación, y que lo que hacen los señores Martí y Ramis es poner dilaciones á este cumplimiento.

Los aludidos insisten, hablando al mismo tiempo que el señor Sureda.

El público grita también. El Alcalde al fin se decide á que se vote.

Se calma el barullo y se vota. Resulta elegido interinamente para ocupar la plaza Matias Albertí Moll, por 18 votos.

No votaron los señores Martí y Ramis. El señor García no vota á ninguno de los candidatos.

El señor Martí pide que se comunique el mismo día al Capitán General el fallecimiento del que desempeñaba el cargo, y que se ha nombrado un interino.

Se vota esta proposición en oposición á lo que propone el señor Castaño, que pide que informen antes los Síndicos si la plaza se ha de proveer con arreglo á aquella Ley. Queda aprobado lo que propuso el señor Castaño, por 20 votos.

Se suspende á las dos y cuarto la sesión, en vista de lo avanzado de la hora, para continuarla esta tarde á las doce.

## Tirol de Pichón

A juzgar por la frecuencia con que se verifican tiradas particulares y por el entusiasmo que existe entre los socios de «La Veda», podemos asegurar sin temor de equivocarnos, que se verá muy animada la tirada oficial del próximo 6 de Mayo.

Ayer á las 4 de la tarde se llevó á efecto otra tirada, en la que tomaron parte los señores Moner, Dezcallar, Rosés, Fuertes, Truyols, (D. F. y D. M.), González Moro, Formiguera y Rovira; que tiraron 2 Poules á 5 pájaros resultando vencedores, de la primera don Mariano Truyols y de la segunda don Sebastián Rosés.

## La Administración de Justicia

La Tarde en su número de ayer pone de manifiesto la diferencia existente entre el sueldo del personal de Administración de Justicia de Canarias y el de Baleares. Al de Canarias se le da un treinta y tres por ciento del sueldo, de bonificación, beneficio de que carece el de nuestras islas.

Y dice nuestro colega: «El motivo más principal que abona la concesión del beneficio legal y justificado que disfruta actualmente el personal judicial de aquel archipiélago, está basado en la cara que resulta allí la vida al forastero y en el despendio y molestias que acarrea la celebración de juicios orales y por jurados en poblaciones distintas de la en que está instalada la Audiencia. Datos recogidos sobre el terreno por el Fiscal del Tribunal Supremo señor Malquer en su visita á Canarias.»

«Fechantes notas que tenemos á la vista, nos convencen íntimamente de que en Baleares la vida es con una notable diferencia más cara que en Canarias. Y aquí lo mismo que allá para celebrar vistas se trasladan á menudo Secciones de la Audiencia á poblaciones pertenecientes al territorio.»

Siendo, como son de igual condición y otra Audiencia, existiendo análogos motivos para que su personal sea merecedor del mismo beneficio no es una verdadera irregularidad que mientras el de Baleares sufre resignado las molestias y perjuicios inherentes á su cargo sean recompensados los de Canarias con una bonificación sobre su sueldo?»

A estas razones que aduce el colega hay que añadir que por disposiciones del ministro actual de Gracia y Justicia se consideran los servicios prestados en Baleares como de mayor valor para el traslado y en méritos en la carrera. Si por el ministro se concede beneficios al personal de Justicia en Baleares señal de que los abonan servicios de más difícil desempeño por razones de índole económica.

Si es reconocida la diferencia, ¿por



**MIXIR DE PROTOCLORURO DE HIERRO CON HIPOFOSFITOS**  
**VIVAS PEREZ**

Empleado desde hace veinte años por toda clase de personas, cada día es más apreciado y recomendado por los médicos más amantes de la verdad, á quienes he proporcionado grandes satisfacciones. Las personas que sufren **Anemia, Raquitismo, Colores pálidos, Empobrecimiento de sangre, Debilidad, Inapetencia y Menstruaciones difíciles**, ven desaparecer sus padecimientos y las convalecientes se fortalecen en forma inesperada, mucho más si emplearon reconstituyentes extranjeros y aún nacionales, no en tan buen estado de asimilación y tolerancia.

Los informes que figuran en el prospecto, de las más sólidas reputaciones médicas españolas, prueban lo expuesto.

**DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS**  
**DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de Vivas Pérez - ALMERÍA**  
Se envía un frasco de muestra al que le pida al autor, acompañando 75 céntimos para franqueo

De venta en Palma en la FARMACIA de DON JUAN VALENZUELA.

que no se equiparon la Administración de Justicia de Baleares con la de Canarias? Con ello ganaría la estabilidad del personal de Administración de Justicia y por ende ésta.

## Terremotos en Mallorca

He aquí algunos trozos del notable artículo de don Gabriel Llabrés publicado en el «Boletín de la Arqueología Luliana» correspondiente al 10 de Mayo de 1887, cuatro días después de haber ocurrido una leve oscisión del terreno, estudiando el fenómeno y aportando gran cúmulo de noticias referentes á anteriores terremotos ocurridos en la isla y de los cuales fueron los más importantes los de 1835 y 1851.

El de 1895.—En los días 15, 17 y 26 de Junio de este año, se sintieron en Palma y otras villas temblores de tierra. El día 15 se sintió entre las doce y la una de la madrugada, causando un espanto general entre los moradores de esta ciudad, en tales términos que fueron contados los que no abandonaron sus viviendas y fueron á buscar sitios más seguros y despejados, como el Borné, la Rambla y demás plazas. Durante algunas noches se vió á muchas familias estacionadas en dichos puntos, ó durmiendo en improvisadas barracas adosadas á la muralla ó esparcidas por los alrededores de la ciudad. No causaron desgracias materiales ni personales, salvo los consiguientes sustos.

El de 1851.—Dia 15 de Mayo.—«A las dos de la madrugada alarmó la población de Palma y de muchos pueblos de la isla, el mayor terremoto ocurrido en Mallorca de que se tiene noticia. Los remates de las torres de la Catedral, del Carmen, de San Francisco y de San Agustín se desmoronaron y pocos edificios así públicos como particulares dejaron de resentirse de la sacudida en mayor ó menor escala.

Se advirtió que el movimiento subterráneo caminaba en la dirección de la cordillera E. 20.º N. al O. 20.º S. aumentando en fuerza hasta unas dos leguas de la capital y si bien alcanzó hasta Cabrera, no llegó, con todo á Menorca.

Sucedieron numerables repeticiones, más fuertes en unos puntos que en otros siendo la más violenta de estas la del 31 de Agosto de 1852.

En la parte alta de la ciudad fueron más sensibles que en la baja, notándose número menor en la parte S. de la isla; coincidiendo su presentación con fenómenos eléctricos notables y con un aspecto particular en el cielo, anunciándose con fuertes detonaciones, al parecer subterráneas.

Parece que en la comarca donde más se dejó sentir fué en Marratxí, pasando poco menos que desapercibido en Manacor y Felanitx.

Lo mismo que en 1805 al principio pocas eran las personas que dormían en sus casas, por temor de un desmoronamiento, haciéndolo en tiendas de campaña levantadas en la explanada de Santa Catalina, Rambla, muralla, etc., en cuyos puntos á lo menos estaban seguros de no morir aplastados durante la noche.»

Parece que aparte de una leve oscilación sentida en Palma en 1870, desde el último terremoto, no había vuelto nuestra isla á experimentar los aterradoros efectos del volcanismo no obstante encontrarse casi en el centro del triángulo formado por Granada Ischia y Niza, que sufrieron por aquellos años sus devastadores y funestos estragos.

El de 1887.—«El día 6 de Mayo á las 12 y tres cuartos de la noche se sintió en Palma y en algunos pueblos un pequeño terremoto que sólo duró unos dos segundos; no causó desgracias ni señal alguna. Donde más se dejó sentir fué en el terreno mioecénico.

Sípose el mismo día por telegrafo, que en los Estados Unidos y Centro de América, había sucedido una espantosa catástrofe ocasionada por repetidos terremotos combinados con un ciclón seco de los más fuertes conocidos.

Otro telegrama expedido en Nueva York á las cinco de la tarde del indicado día seis, decía: «Continúan los terremotos en Ariconá y Méjico. Ayer ma-

ñana se abrió un crater á 26 millas de Benton. En las montañas de San José se observan grandes erupciones volcánicas.»

Otro telegrama de San Francisco de California, añade: «Telegrafían de Guayamas que los temblores de tierra han destruido la ciudad de Motezuma, causando la muerte á 150 personas; en Oputu han muerto 20; Muchos heridos en Granadas y en Gusabón, estas poblaciones casi destruidas del todo.»

Estos datos son los que apuntaba el señor Llabrés, estudiosos paisano nuestro, después de citar algunas oscilaciones ocurridas desde el año 1660 que no produjeron mas que el susto consiguiente, y que en otras partes fueron horrosas catástrofes, como la de Sicilia y Catania (1693) que derrumbo 49 poblaciones entre cuyas ruinas se dice perecieron unas 100.000 personas.

Tampoco se tuvo aquí más que noticia del terremoto de Portugal (60.000 víctimas) en 1755. En Inca se sintió un pequeño terremoto el 14 de Febrero de 1780, y en este mismo año empezaron los persistentes terremotos de la Calabria y Sicilia, que causaron más de 20.000 víctimas.

Y terminaba el articulista diciendo. «Se nos antoja que de cuanto ligeramente hemos apuntado resulta que nuestra isla no tiene venturosamente grande propensión á los terremotos, á juzgar por los insignificantes estragos que estos han ocasionado aquí, cuando apenas se han dejado sentir en seis siglos y pico.

Todo ello nos presuadirá de cuán contentos podemos estar por habernos colocado Dios en paraje tan poco movedizo del planeta como Mallorca.»

## Notas del Mar

Ha sido despachado en Barcelona para Alcadia el palebot *Luisito*.

—Las Noticias de Barcelona acogela noticia de que una casa belga intenta establecer un dique en Porto Pi.

—A las cuatro de la madrugada llegó ayer de Mahón el vapor *Isla de Menorca* con la balija, pasaje y carga.

—A las doce salió ayer para Ibiza y Alicante el vapor *Lulio*, con la correspondencia, pasaje y carga.

—Ayer llegó á este puerto procedente de Castellón el bergantín goleta *Salvadora*.

—Hoy debe llegar de Barcelona el vapor *Miramar*, el cual saldrá esta tarde para Argel.

—Mambión es esperado el vapor *Cataluña*, de Ibiza, emprendiendo viaje esta tarde á la hora de itinerario para Barcelona.

—A las ocho de esta mañana saldrá para la isla de Cabrera el vaporcito del mismo nombre.

—Al oscurecer de ayer salió para Cádiz, el vapor inglés *Wansbek*.

—Esta tarde también emprenderá viaje para Mahón el vapor *Isla de Menorca*.

## CULTOS

**Para hoy**  
**Jubilado de Cuarenta Horas**  
Concluyen en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis y media y acto continuo la primera parte del Rosario, a las diez Misa cantada por la R. Comunidad; y concluida la segunda parte del Rosario; por la tarde a las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, con continuación de la novena, Te-Deum y reserva de S. D. M.

**Visita á la Corte de María**  
En San Jaime a Nuestra Señora de la Paz.

**Para mañana**  
**Jubilado de Cuarenta Horas**  
Empiezan en las Capuchinas en honor de la Divina Pastora: Exposición á las seis, á las nueve y media Misa cantada por la R. Comunidad; á anochecer meditación, estación y reserva de S. D. M.

**Visita á la Corte de María**  
En el Socorro a Nuestra Señora del Socorro.

**Nacional**  
Hoy.—Nuestra Señora del Buen Consejo, santos Marcelino y Cleto, papas mártires.

Mañana.—Santos Anastasio papa y Toribio obispo de Lima.

# Telegramas

(De nuestro servicio particular)

## Agradecimiento del pueblo Sevillano.

Madrid 25 á las 2'45  
El gobernador civil de Sevilla ha telegrafiado al gobernador de Madrid agradeciendo en nombre del pueblo sevillano las muestras de sentimiento que ha dado Madrid por la muerte del guardia Clarios, natural de Sevilla, víctima del cumplimiento de su deber, y además por el premio que recibe su familia en recompensa de la acción del guardia muerto.

## Nuevo general de los jesuitas — Huelga.

Madrid 25 á las 2'45  
El día de San Ignacio se efectuará en Azpeitia la elección de general de los jesuitas, el que ha de sustituir al P. Martín.

Noticias de París dan cuenta de que la huelga se extiende á diversos oficios, tomando un carácter verdaderamente alarmante.

## A favor de los golfos. — Construcción de un hospicio. — Beneficio.

Madrid 25 á las 2'45  
Hoy celebrará una conferencia el ministro de la Gobernación y el gobernador de Madrid con objeto de ocuparse del problema de los golfos que infestan la capital de España y estudiar medios para extirpar el cancer de la golferría.

Una comisión de la Diputación Provincial junto con el Gobernador civil recorrerán mañana los alrededores de Madrid al objeto de buscar sitio apropiado para construir un hospicio para los golfos.

La opinión se muestra interesada en favor de la abolición de los miserables golfos. Anoche en el Teatro de la Zarzuela se ha celebrado una función á beneficio del asilo para golfos, viéndose el teatro animadísimo, y recogiendo una buena cantidad.

Entre la concurrencia había distinguidas familias de la Corte.

## Sociedad asaltada. — Saqueo — Conferencia con el Gobernador.

Madrid 25 á las 11  
Castellón. — La prensa denuncia indignada el asalto de que fué objeto la sociedad cooperativa de alpargateros de Vail de Uxo, protestando energicamente del acto vandálico cometido contra aquella entidad.

Los asaltantes fueron en número de doscientos capitaneados por alguaciles de la Alcaldía y del Juzgado que, enardecidos de furor, saquearon el edificio mientras dichos alguaciles gritaban ¡esto es de todos! alentando á aquella turba, llevándose por valor de 2.500 pesetas.

El Presidente de la Sociedad y un concejal llegaron con objeto de conferenciar con el señor Gobernador á fin de adoptar los medios de esclarecer los hechos realizados procediendo al castigo de los culpables.

La población se muestra justamente indignada ante aquellos atropellos.

## Desórdenes en Varsovia. Presos libertados. — Cochero amarrado.

Madrid 25 á las 11  
Varsovia. — Siguen los revolucionarios, manteniendo la alarma en la ciudad, especialmente entre la policía.

Varios de dichos revolucionarios disfrazados de oficiales de policía lograron penetrar en la cárcel sacando de ella á diez presos políticos, dándoles libertad.

En el Juzgado de guardia de la ciudad se encontró un coche celular vacío, al que se hallaba amarrado el cochero junto con los mismos unifor-

mes con que se disfrazaron los revolucionarios que libertaron á los presos políticos.

A pesar de los esfuerzos de las autoridades y de las medidas que se adoptan por las mismas, resultan estas impotentes para evitar los actos de los revolucionarios.

## El Congreso de Medicina — Operación elogiada

Madrid 25 á las 11  
Telegrafian de Lisboa que el XV Congreso Internacional de medicina resulta de excepcional importancia por las nuevas noticias sobre medicina y cirugía que han dado algunos asambleístas.

Hay sesiones durante mañana y tarde, despertando mucho interés.

Ha sido muy notable la que ha dado el sabio doctor Sonesbruch el cual le ha acompañado de ejemplos prácticos.

Ante los asambleístas operó un perro haciéndole suturas en el corazón y en esófago.

Esta operación fué seguida con gran atención por los cirujanos.

Terminada la operación el perro continúa en el estado satisfactorio.

El doctor Sonesbruch ha sido muy felicitado por dicha operación.

## Las huelgas en París

Madrid 25 á las 11  
Los telegramas de París dicen que se acrecienta el movimiento huelguista.

Además de los obreros declarados en huelga, últimamente han abandonado el trabajo los obreros de bisutería y de joyería.

Corren negros vaticinios para el 1.º de Mayo.

## En el Congreso de Medicina. — Accidente á un congresista catalán.

Madrid 25 á las 11  
Lisboa. — Se ha reunido la sección de oftalmología del Congreso médico bajo la presidencia del doctor Federico Meyer.

La disertación de hoy correrá á cargo del doctor Mascará, natural de Barcelona pero que tiene su residencia en Lisboa.

Dicho señor estando sobre la tribuna y cuando estaba dando lectura á su trabajo ha sufrido un fuerte ataque de congestión cerebral, cayendo desde la tribuna abajo.

Los compañeros corrieron inmediatamente en su auxilio prestándole todos los servicios necesarios.

El doctor Mascará se encuentra moribundo.

## Sobre los «mitins» del 1.º de Mayo. — Los servicios de comunicaciones.

Madrid 25 á las 13'45  
En el Consejo de ministros que hoy se celebrará, el de la Gobernación conde de Romanones someterá á sus compañeros el oratorio que deberá adoptarse por el Gobierno con motivo de los meetings anunciados para el próximo 1.º de Mayo.

El Director general de comunicaciones marcha hoy á Barcelona con objeto de mejorar las deficiencias observadas en los servicios de correos.

Igual viaje hará á otras provincias con el mismo objeto á fin de que queden debidamente regularizados los servicios que afectan á dicho centro directivo.

## Las compañías mineras y las huelgas.

Madrid 25 á las 11  
París. — El ministro de Obras públicas ha rogado al Comité central de las compañías de las minas de carbón que estudien detenidamente las demandas de los huelguistas á fin de solucionar el conflicto obrero.

Las compañías se mantienen firmes diciendo que los actuales salarios no pueden modificarse hasta el año 1908.

Las huelgas de Lens y Denain siguen en igual estado.

## Nieve y granizo. — Expedición impedida. — Recepción.

Madrid 25 á las 11'45  
Cowes. — Ayer estuvo nevando continuamente, cayendo más tarde una fuerte granizada, que impidió que don Alfonso y su prometida la princesa Victoria Eugenia de Battenberg, realizasen la expedición en automóvil que tenían proyectada.

Anoche hubo recepción en Osborne en honor del Rey don Alfonso, la que estuvo muy animada, resultando brillante.

Concurrieron las bandas militares que amenizaron el acto dejando oír escogidas piezas.

## Declaraciones de Romanones.

Madrid 25 á las 13'45  
El ministro de la Gobernación, señor Conde de Romanones, hablando con los periodistas que le visitaron, ha negado que el Gobierno tenga formado pensamiento alguno concreto respecto á la reapertura de las Cortes ni á la duración de las mismas, añadiendo que la vida del Parlamento depende exclusivamente de los intereses del país y no de los intereses de partido.

Dijo además que es inexacto que S. M. el Rey anticipe su regreso de Inglaterra como se ha dicho, pues no se efectuará hasta mediados de Mayo próximo.

## Preparando festejos para la boda del Rey. — Fiestas de orfeones españoles. — Rondallas. — Bailadores.

Madrid 25 á las 15'15  
» » » 15'15  
» » » 15'20  
» » » 15'25  
La comisión nombrada por el Ayuntamiento para estudiar fiestas musicales y corales como número de las fiestas para la boda de don Alfonso ha terminado su cometido.

Las condiciones para la celebración de la fiesta de los orfeones españoles son las siguientes:

Podrán concurrir al festejo todos los orfeones españoles que los compongan más de cuarenta individuos y que lleven más de un año constituidos como sociedades corales.

Es necesario para poder concurrir que tengan un repertorio de obras conocidas y que para acreditar la buena ejecución de las obras hayan tomado parte en certámenes públicos.

también podrán asistir á la mencionada fiesta musical las Rondallas las agrupaciones corales ó musicales típicas de las distintas regiones de España.

Dichas agrupaciones han de contar con más de veinte ejecutantes y han de llevar también un año de constituidos y tener un repertorio conocido y admitido.

Tanto los orfeones como las rondallas tendrán que ejecutar en los festejos las composiciones de música y letra clásicas de la región á que pertenezca.

Los orfeones también vienen obligados á cantar el himno Gloria á España del popular Clavé.

Dicho himno han de cantarlo todos los orfeones y será la pieza de conjunto.

Las colectividades musicales que deseen concurrir á la fiesta lo pondrán en conocimiento de la comisión nombrada por el Ayuntamiento.

Esta se reserva el derecho de admitirlas ó denegar su admisión.

Se preferirán las asociaciones musicales que ostenten premios ganados en públicos certámenes.

Los orfeones y rondallas que sean admitidos enviarán á la comisión el programa de las obras que ejecutarán en el gran concierto.

Los orfeones que tomen

parte en las fiestas serán subvencionados con 2500 pesetas. Esta cantidad es para los orfeones de fuera de Madrid; los madrileños sólo estarán subvencionados con 500 pesetas.

Las rondallas recibirán como subvención 1250 pesetas y los grupos de bailadores regionales mil pesetas.

La comisión gestiona de los ferrocarriles para los que componen dichas agrupaciones billetes económicos.

## Para Tenerife. — Comandancia de Marina

Madrid 25 á las 15'15  
Se ha concedido á Tenerife una comandancia de Marina, la que estará desempeñada por un Capitán de navío. También se ha concedido el título de Real Club al Club Náutico de Tenerife.

Mencheta

## Un buque naufrago. — ¿Será un torpedero ó una lancha automóvil?

Madrid 25 á las 15'15  
Telegrafian de Barcelona que en la playa del pueblo de Canet de Mar ha aparecido un barco embarrancado.

Los vecinos creen por su estructura que se trata de un torpedero.

También hay quien sostiene puede ser el casco de alguna de las lanchas automóviles naufragadas en la carrera Argel-Tolón.

Inmediatamente de enterarse de ello el ministro de Marina general Concas ha ordenado que el cañonero *Temerario* marche á Canet de Mar para inquirir de qué naufrago se trata.

## La boda del Rey

Festejos en Palma  
Anoche se reunieron en el despacho del señor Gobernador, como anunciamos, las autoridades y representantes de sociedades económicas invitadas por la primera autoridad civil para tratar de los festejos que han de organizarse en esta ciudad para solemnizar la boda de Su Magestad.

Asistieron el señor Capitán General, el señor Obispo de la Diócesis, el Presidente de la Diputación señor Alcover, el Alcalde señor Calvet, el Comandante de Marina señor Pidal, el Director del Banco de España señor Jimenez, el Presidente de la Económica M. de Amigos del País, señor Sureda, el del Monte de Piedad, el de la Compañía Ferrocarriles de Mallorca; don Jerónimo Rius, por el Fomento Agrícola; don Pedro Sampol por la Isleña Marítima; y los presidentes de la Cámara de Comercio y Crédito Balear.

El señor del Campo les dirigió ante todo las siguientes palabras: —No tengo que darles á ustedes las gracias por su asistencia porque todos deseaban demostrar el mismo deseo que yo de solemnizar el matrimonio de Su Magestad el Rey, teniendo en consideración que es de suma trascendencia para la nación la boda del Jefe del Estado; habiendo en la actual motiva de simpatía y regocijo para los españoles porque se ha podido coordinar la razón de Estado y el amor, tan necesario para que la paz y felicidad de los cónyuges sea prenda de tranquilidad y nos asegure la amistad de una dinastía poderosa y que hoy ocupa lugar preeminente en el mundo, debiendo también mostrarnos muy halagados como católicos de la adquisición que la Iglesia ha hecho con verdadera espontaneidad y fe de una princesa de tan esclarecido linaje.

Todos los reunidos expresaron que estaban muy gustosos en cooperar con verdadero interés para que resulten brillantes y dignos de Palma los festejos reservándose acordar con las respectivas cooperaciones los elementos que han de aportar, predominando el deseo de que las clases más necesitadas reciban limosnas como recuerdo de la boba regia.

Esta fue la nota dominante en la reunión preliminar.

Dentro de breves días se volverá á reunir dicha Junta de Autoridades para tomar acuerdos en definitiva.

## El primero de Mayo y el señor Moret.

Madrid 25 á las 17  
Con motivo de las visitas de los socialistas al señor Moret sobre la fiesta del primero de Mayo, el jefe del Gobierno ha recomendado al gobernador que se tenga tolerancia con las manifestaciones que se celebren con motivo de la fiesta del trabajo.

## Elección de nuevo general de los Jesuitas. — En honor de Pereda.

Madrid 25 á las 15'15  
El difunto general de los Jesuitas P. Martín, designado durante su enfermedad para sucederle interinamente al Vicario General de la compañía, P. Fredi.

La elección del nuevo General de la Compañía se celebrará el otoño próximo.

El Centro de Defensa Social celebrará mañana en el Teatro Español una velada necrológica en honor del ilustre novelista Pereda.

En dicho acto hablarán los conocidos políticos señores Pidal y Melia.

## Crimen descubierto. — Detenidos.

Madrid 25 á las 18'15  
Valladolid. — En Tordesillas se ha descubierto un crimen cometido hace once años en la persona de una corrodora de alhajas que extrangularon en su domicilio.

Se ha descubierto este crimen por riña tenida entre dos mujeres, las cuales se increparon sobre dicho asesinato.

La benemérita ha detenido á tres hombres y á una mujer presuntos autores de dicho crimen.

## Consejo de ministros

Madrid 25 á las 19'45  
Se ha celebrado Consejo de ministros presidido por el señor Moret.

Los ministros dedicaron preferente atención al asunto de la conferencia de Algeciras.

El ministro de Estado, duque de Almodovar espuso todos los antecedentes y puntos

principales de la cuestión, tratando de los acuerdos que exigen inmediata resolución en España como son la instalación del cuerpo de policía y la creación del Banco de Marruecos, principalmente este último.

Los ministros guardan reserva respecto á los acuerdos adoptados por el Consejo respecto á dicho asunto.

Acto seguido se empezó el estudio de otras cuestiones.

El ministro de la Gobernación, conde de Romanones, dió lectura á la circular que dirigirá á los gobernadores civiles con motivo de la fiesta obrera del 1.º de Mayo próximo, que fué aprobada por el Consejo.

Esta circular tiende á recomendar á los gobernadores que no miren con prevención dicha fiesta, y además, dice el ministro, tengo la seguridad de que los obreros usarán de sus derechos y libertades sin abusar de los mismos.

Dicha circular no se publicará en la Gaceta.

Por último se acordó que en el Consejo que debe celebrarse el sábado próximo, se tratará de las quejas de Barcelona y Canarias procurando dictar cuantas resoluciones sean procedentes.

## Arzobispo grave. — Próximo viaje — Romanones y los catalanes.

Madrid 25 á las 23'15  
Se halla gravísimo el arzobispo de la Habana ilustrísimo don Manuel Santander, temiendo un próximo y fatal desenlace.

Los íntimos del señor Moret dicen que ésta después de la boda de S. M. recorrerá algunas poblaciones.

El conde de Romanones estudiará detallada y minuciosamente los deseos de los catalanes á fin de atenderlos.

## Mal tiempo. — Nevadas. — Visitando un submarino.

Madrid 25 á las 23'15  
Cowes. — S. M. el Rey y las princesas han desistido de su excursión á New y Forest á causa del mal tiempo y del frío intenso que está reinando.

En muchas provincias han caído grandes nevadas, ocasionando perjuicios en los campos.

Ayer, después de visitar el Rey un submarino, sacó la carga llena de grasa.

Al verle la princesa, su prometida, no pudo contener la risa y sacando un pañuelo le limpió la cara entre la hilaridad general, mientras el Rey reía á carcajadas.

## Desacuerdo de los ministros.

Madrid 26 á las 3'45  
Parece que en el Consejo celebrado ayer surgieron algunas diferencias de criterio entre los ministros por la cuestión de las reclamaciones pendientes contra los nuevos aranceles.

Algunos de dichos ministros no se hallan conformes con las intransigencias del de Hacienda Don Amós Salvador.

Mencheta

## ESPECTÁCULOS

Plaza de Toros

Magnífica Novillada para el Domingo 29 de Abril de 1906, á las cuatro de la tarde, con permiso de la Autoridad se capearán, banderillearán y serán muertos á estoque, cuatro novillos de cuatro años, de la ganadería de Don Juan Antonio Mazpule, por la matadora María Salomé Rodríguez, LA REVERTE y el diestro Miguel Martí PIPA, con sus correspondientes cuadrillas.

Entrada general de sombra: 1'50 pesetas.—Id. de sol: 1'00.—El timbre á cargo de la empresa.

Lirico

Función para hoy á las siete.—La Borraca.

Noche á las ocho y media.—El Rey del Valor, Miss Helyett y Villa Alegre.

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el Sr. J. Sureda Llitas, Farmacéutico de Palma, el mejor y más útil antiséptico que se conoce.

Se desea vender una bicicleta con todos sus accesorios. Para informes dirigirse Casa Anunciadora, Palacio 8.

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS

DE LAS ISLAS BALEARES
SALIDAS DE LA PENINSULA
De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves a las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcudia y Ciudadela, martes a las 14.
De Mahón para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12.

SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES
De Palma para Barcelona, directo, lunes, martes, jueves y sábados a las 18'30.

De Palma para Valencia con escala en Ibiza, viernes a las 12.
De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30.

SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA
De Palma para Mahón, jueves a las 18'30.

NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.

SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS

QUE RIGE DESDE EL 1.º SEPTIEMBRE 1905.
De Palma a Manacor: a las 7'40, 14 y 18'15 (mixto entre Empalme y Manacor).

De Manacor a Palma, Felanitx y La Puebla: a las 6'30 y 17'15.
De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 y 12'15 (mixto hasta Santa María) y 17.

Table with columns: Puntos de Parada, Salidas, Llegadas. Lists various ports and their corresponding train schedules.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados en la máquina

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas 2'50 semanales

La Compañía Fabril Singer
Concesionarios en España
ADCOCK Y C.º

Doméstica bobina central
La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Fidase el catálogo ilustrado que se da gratis

Sucursal en la provincia de las islas Baleares
PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

Pastillas Balsámico Pectorales
I. Freixas Romera, Farmacéutico-Barcelona
A base de Brea, Bálsamo de Tolú, Savia de Pino, Eucalipto, únicas infalibles y acreditadas en un mes

Servicios de la Compañía Transatlántica
DE BARCELONA
Lineas de Cuba y Méjico
El día 17 de Abril saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII

Garantía, perfección y economía
Lampistería y Hojalatería
Se fabrican toda clase de lámparas, para gas y electricidad. Colocación de cañerías para agua y gas.

Venta
Se hallan en venta un predio de 46 cuarteradas, 29 de estas cerca del Pont d'Inca.

LABORATORIO Y FARMACIA
DE
J. Condom.—Barcelona
Especialidades en la elaboración de pastillas comprimidas de todas clases, formas y tamaños.

HERPES
ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS
con decaimiento de fuerzas e inapetencia
LA SULFURINA JIMENO
es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humerales e infecciosas.

ANEMIA
se cura con la OSTRINA
Reconstituyente superior a todos y el más recomendado por los señores médicos.

CASA ANUNCIADORA
S, Palacio, 8
Arrendataria de la sección de propaganda de LA ALMUDAINA
ANUNCIOS, reclamos, comunicados e inclusión de impresos.

Depilatorio imperial
DEL DR. PADRO
Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis.
Oficina de Farmacia
Y LABORATORIO QUIMICO BIOLÓGICO
de José F. Rey

Vapores directos
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 28 de Abril, el vapor BRASILEÑO
Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Mayaguez, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto el día 30 de Abril el vapor español MIGUEL GALLART

NO MAS PELO BLANCO
Tintura del Dr. JIMENO
Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de pardo.
Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO
EL TRICOFERO PADRO
Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España.

HISTOGENO LLOPIS
CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS
Recomendado por todas las eminencias médicas.
Se vende en todas las farmacias.

Linea de Filipinas
El día 26 de Abril saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz, el vapor BUENOS AIRES
directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Agencia Universal
de ANUNCIOS
para todos los periódicos de España, Europa y América
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

PARA ALQUILAR
Cajas de hierro
Las hay para vender usadas, (casi nuevas). Informarán: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.